
侨龙公司为什么会主动实施生育奖励？为何奖励60
个月？有多少个员工享受了奖励？对提升生育意愿的效
果如何？7月11日，值“世界人口日”之际，本报记者专访
了龙岩市人大代表、龙岩市劳动模范、福建侨龙应急装备
股份有限公司董事长兼总经理林志国。
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八闽生育关怀

记者：请问侨龙公司主动实
施生育奖励政策的初衷是什么？
是否有提升企业凝聚力、稳定员
工队伍的考虑？

林志国：2021年8月，公司北
京办事处有一名员工的妻子意外
怀上三孩，因考虑到北京的生育、
养育成本大，想放弃生育，这事对
我触动很大。生育是每个人、每
个家庭的大事。如果因为顾虑养
育费用而放弃生育，对个人、家
庭、社会都是一种“损失”。当时，
国家“三孩”生育政策刚刚出台不
久，我与公司管理层讨论研究，决
定于2021年10月1日起，对生育
二孩和三孩的员工分别给予1000
元/月和2000元/月的生育奖励政
策，从妊娠当月起连续奖励五年
（60个月）。不论是男员工、女员
工，还是双职工，只要有一方是公
司员工，都享受这个奖励。

公司管理层在讨论时，一致
认为，虽然政府没有要求，但是国
家有政策，企业也有积极响应的
责任和义务。生育奖励初衷是希
望发挥企业作用，用不算多的奖
励帮助解决孕期营养、婴儿奶粉、
早期照护等费用，力所能及地解
决员工生育后顾之忧，鼓励敢生、
愿意生，提升员工家庭幸福感。
我们公司人文关怀原本就做得
好，员工队伍一直很稳定，因此，
决策时完全没有把是否能够增强
凝聚力作为考量因素。

记者：作为我省第一家实施生
育奖励的企业，为何从妊娠当月开
始奖励？奖励期为什么是60个月？

林志国：从拿到正规医院妊娠
证明当月开始实打实奖励，是为了
给员工吃一颗“定心丸”，打消“先
骗我生孩子，到时候却不兑现”的
顾虑。奖励期60个月，相当于5年
时间，就是0~4周岁，主要是考虑
到保障孕期营养问题以及奶粉、尿
布等其他婴幼儿用品，帮助员工家
庭减少养育关键期的压力。

记者：现在有多少个员工享
受了这个奖励？对提升员工生育
意愿，您感觉效果如何？

林志国：目前，公司已有8个
家庭享受奖励政策（均为二孩家
庭），也有一些员工开始陆续申请
了育儿假。公司人力资源部曾瞒
着我私底下做了个不记名的调查
问卷，结果显示奖励政策出台以
后，员工生育意愿显著提高。据
我个人了解，公司总部目前已有
十几对夫妻，原来对生育二孩、三
孩犹豫不决，现在纷纷备孕。应
该说，效果还是不错的。

记者：现在很多年轻人“不想
结婚”“不愿意生”。作为关注人口
问题的企业家，您怎么看待这个现
象？生育意愿低迷的原因在哪里？

林志国：低生育率目前已经
成为一个社会性的问题，加速我
国老龄化社会的进程，对我国社
会保障福利政策形成压力，不仅
不利于推动经济增长，更对中国
家庭传统带来巨大冲击。当前，
生育意愿低迷的原因除了生育、
养育、教育成本高，年轻人感觉

“没钱、没时间、没前途”，还在于
家庭结构小型化，中国家庭结构
变化、家庭文化改变，导致生育意
愿下降。现在很多年轻人连生二
孩都不愿意，更谈不上生三孩。
我认为，提振生育率的各类措施
重点应放在鼓励生二孩，从而促
进三孩政策的落实。

记者：三孩政策实施后，政府
层面已经逐步实施延长产假、增
设育儿假、3岁以下婴幼儿照顾个
税减免等配套措施。很多人在期
待更多、更有力的政策措施，直接
发放育儿补贴的呼声也很多。您
怎么看待对政府的期待？

林志国：我也期待政府出台更
多、更有力的政策配套措施。但
是，任何一个公共福利政策都要考

虑财力、人力、物力，提升福利水平
应坚持尽力而为、量力而行,不能搞
脱离发展实际的高福利。我认为，
结婚生育是每个人、每个家庭的责
任与义务，依赖政府奖励才去生孩
子，这是没道理的。“为国生娃”的
提法是不对的，家庭幸福、家族兴
旺是中国人追求的传统价值，中国
人历来是为自己、为家庭、为家族
生娃。从以往的丁克家庭、失独家
庭等现状来看，没有子女的家庭幸
福感是缺失的、有遗憾的。我常常
跟身边的年轻人说，要充分认识
到，作为社会的一员，婚育也是自
己实现社会价值、为社会发展做贡
献的重要途径，应该高度重视婚育
社会价值，摆正婚育位置，夫妻要
共同担起养育责任，让生活更幸
福，让人生更出彩。作为家庭长
辈，应引导年轻人树立积极的婚恋
观，关心家中适婚人群的婚姻问
题，帮助年轻人走进婚姻、建立家
庭，但不能给过多生育压力，特别
是不能重男轻女。

记者：现在产假延长了，多了
育儿假，部分企业从增加用工成
本的角度出发，不愿招聘女性、不
愿留用生育女性。请问您是怎么
看待这个问题的？

林志国：作为儿童养育和照料
的主要承担者，大部分女性生育二
孩、三孩时，处在升职、创业的“黄
金年龄”，担心“生娃回来靠边站”,
面临失业、职场晋升“天花板”等问
题确实比较突出。据国家卫健委
调查显示，女职工生育后工资待遇
下降的达34.3%。其实，企业的发
展离不开国家安定、社会稳定。员
工是企业的基石，员工家庭氛围
好，没有后顾之忧，在工作岗位上
更能实现价值，这对企业长远发展

来说也是有益的。作为一名企业
家，要胸中有国家、心里有社会，既
然开办企业，就要吸纳就业、创造
财富、给政府增加税收，要有促进
社会公平正义的想法和情怀。生
育是有社会价值的，对女性就业友
好，就是对家庭友好，是对社会做
贡献。我认为，不管是延长产假、
增加育儿假，还是奖励生育也好，
对一个有社会责任的企业来说，增
加的一点点成本可以忽略不计。
如果在这种成本上斤斤计较，相信
这类企业也很难有长远的发展。

记者：龙岩市提出打造生育
友好城市，您作为人大代表，有什
么建议或呼吁？

林志国：在2021年的龙岩市和
新罗区人大会议上，我通过多方调
研并结合企业在政策执行中存在的
问题，提出了《关于完善生育激励政
策缓解人口老龄化的建议》，围绕强
化政策落地对接，在提升生育意愿、
增强生育信心、减轻生育负担等方
面提出了意见建议，引起政府及相
关部门的高度重视。一是要加强适
婚青年婚恋观、家庭观宣传教育引
导，强化生育是个人和家庭责任的
观念，这是非常重要且必须长期坚
持开展的基础工作。二是要加强政
策研究，尽快降低生育、养育、教育
成本，比如破除“学区房”问题、全免
孕检费用、完善生育津贴发放机制
等，让群众有“感”，从而敢生、愿意
生。三是针对女性担心“生娃回来
靠边站”、职业发展受限等问题，要
着力帮助解决后顾之忧，积极配合
加强女性就业公平和职场保护，帮
助解除女性对生育影响职业生涯
的担忧。四是要鼓励共同营造生
育友好氛围。加快生育友好型社
会建设试点工作，在税收、社保减
免、生育奖励等方面出台优惠政
策，鼓励用人单位或企业在生育友
好方面发挥重要作用。有能力的用
人单位可以对员工实施生育奖励措
施，奖励金额不在于多少，重要的是
形成生育友好氛围、凝聚各方合力，
共同促进人口长期均衡发展。

（下转12版）

生育友好，我们该做什么？
——专访我省首家实施生育奖励民营企业、福建侨龙公司董事长林志国

今年 5 月，省委、省政府印
发《关于优化生育政策促进人口
长期均衡发展的实施方案》，进
一步推动三孩政策落地落实。
其中提出，“鼓励有条件的地方
对生育二孩、三孩的家庭每月予
以一定补助”。

在此之前，我省有一家民
营企业已经率先实施生育奖励

措施，鼓励员工生育，成为这一
政策的先行者。这家公司是位
于龙岩市新罗区的福建侨龙应
急装备股份有限公司（以下简
称：侨龙公司）。这家公司积极
配合国家政策，对生育二孩的
每月奖励 1000 元、生育三孩的
每月奖励 2000 元，从怀孕当月
起连续奖励 60 个月。同时，新
修改的《福建省人口与计划生
育条例》公布后，侨龙公司迅速

修改员工手册，主动落实夫妻
十五天的育儿假。

侨龙公司是一家高新技术
企业，致力于先进应急装备和高
效能应急服务。公司生产的大
功率排水（俗称“龙吸水”)系列产
品广泛用于水利、农业、市政和
城市防涝排涝等领域，产品销往
全国各地30个省（市、自治区），
遍及武警、消防、水利、市政、石
化、电力、地铁等各行业。

【访谈背景】

聚焦三孩生育政策

龙岩市人大代表、市劳动模
范、福建侨龙应急装备股份有限
公司董事长兼总经理林志国

□本报记者 陈才源


